

## 甲斐市教育委員会第3回定例会議事録

- 1 日 時 令和元年6月26日(水)午後1時30分
- 2 場 所 甲斐市役所 新館2階 教育委員会会議室
- 3 開 会 午後1時30分
- 4 出席者 【教育長】三澤宏教育長  
【委員】柳本博美職務代理者 中込正久委員  
長田明美委員 小林啓子委員  
【説明員】樋口充教育部長 加藤文雄教育総務課長  
興石信学校教育課長 飯沼秀司生涯学習文化課長  
山岡広司スポーツ振興課長 保坂和也図書館長  
小山田拓也学校教育指導監 窪田美世学事係長
- 5 傍聴人 なし
- 6 事務局 名取藤吾教育総務係長 柴崎唯教育総務係員
- 7 前回議事録の承認 令和元年度 第2回定例会議事録 「承認」
- 8 教育長からの報告
- 9 議 題  
第1号 甲斐市学校給食費改定(案)及び、令和元年度甲斐市学校給食運営委員(案)について  
第2号 令和元年度要保護・準要保護児童生徒の認定について
- 10 その他  
(1) 令和2年度 県教育施策並びに予算に関する要望について  
(2) 令和元年度甲斐市議会6月定例会教育委員会関係一般質問について  
(3) (仮称)第2次創甲斐教育推進大綱 基本目標等の各項目について  
(4) 令和元年度甲斐市奨学金選考委員会結果報告  
(5) 平成30年度学校給食費収納状況について  
(6) 教員の多忙化改善の取組状況について  
(7) チャレンジデー2019結果報告(ワールド、自治会チャレンジデーカップ)  
(8) 7月の行事予定について
- 11 閉 会 午後4時00分

○開 会

事務局

開会を宣する。

○あいさつ

委 員

学校訪問お疲れ様です。

最近、私に近所に住むかわいらしいお友達が2人できました。私が畑仕事をしていると子どもたちが見に来るのですが、何を作っているのか、野菜の種類は何かなどを聞かれたりしてお話をしているうちに畑のおじさんと呼ばれるようになりました。先日の夕方に子どもと保護者の方が「田んぼに植えてください」と稲を持ってきてくれて、良く見たら青い苗ではなく白い枯れている苗でしたが、子どもが幼稚園から大事に持ってきてくれた苗ですので土の中に植えて子どもにも見せてあげました。近頃はこういう子どもたちを虐待してしまったり車を暴走させて人の命を奪ってしまったりと子どもたちの安全が危惧される世の中になりました。

学校訪問をしていると、学校の要望の中で「安全管理上の問題で三階のベランダの手すりをつけて欲しい」などと言われます。今までも、いつ起こるかわからない地震に備えて予告無しで避難訓練をしたり、防犯対策をしたり、或いは子どもたちの命を守るためのいじめ早期発見などにも取り組んでいただいていると思います。しかし、学校で命を無くすことの無いように、私たち教育行政に携わる者としてはより考えていかなければならないと思います。

この頃は、少年の大麻所持など昔では考えられなかったようなことが起きています。先ほどの「安全管理上の問題で三階のベランダの手すりをつけて欲しい」という要望に関してですが、昨日中学校を見たら飛び降りようと思えばそのまま降りられるような高さのベランダが北側にありました。予算にも限りがあり、全部対応するということはできませんが、命を守るということを最大限に考えていく必要があるのではないのでしょうか。

登下校の交通安全について、川崎で起きた事件もあり、登下校に親御さんが付いてくるということも必要な時代です。しかし、親の都合もあ

るので強制はできません。この前、犬の散歩で南小学校の通学路を歩きましたが、水路に蓋がしていないところがありました。蓋ができるところは自治会で蓋をしていて、農家の方の都合もありますので去年くらいに赤白のガードパイプがついておりました。こういったものが全ての水路に必要ではないでしょうか。一つの学校だけではなくて、全てで対応していくのが良いと思います。もっと細かく子どもの命を守る対応が必要ではないでしょうか。

今日も親の問題で、ネグレクトなども出ましたが、子どもの将来を作っていくということも私たちの仕事の一つだと思います。学校に来れないのではなく、親が学校へ行かせない家庭もあるそうです。子育て支援課とも協力しなければなりません、黙って見てもどうにもなりません。これが貧困の連鎖になっていくとその子の将来に関わってきますので、その連鎖を断ち切っていかなければなりません。

また、アレルギーの問題も出ましたが、だんだんとアレルギーの子が増えていて、私の孫にも犬アレルギーの子がいて、私の家には犬が居るので遊びに来て家に入ることができません。そういった子が増えているのではないのでしょうか。帝王切開で生まれた子と産道を通して生まれた子では違うという話も聞きました。医療が進んでいくと、本来あるべき抵抗力が弱くなり、アレルギーが増えていくということも予想できますので、給食とアレルギーの問題を考えていかなければならないと思います。

ちなみに、はじめにお話しした、近所の子に頂いた稲については、枯れてしまった為、友人に新しく譲っていただいて育てなおしています。実がなったらその子にも見せてあげる予定です。

以上です。

## ○教育長報告

教育長

それでは、6月の諸報告をさせていただきます。主なものについてご報告申し上げます。

1日、午前9時から、敷島B&G海洋センターにおいて、施設のリニューアル式典が開催されました。リニューアル工事は、プールの上屋の

膜体の取り換え、プールの防水工事等で、約 27,800,000 円の工事費用が掛かりましたが、B & G財団から 16,700,000 円の助成を受けることができました。

当日は、B & G財団の事業部長、株式会社フィッツの社長、市長等が出席し、セレモニーでは、各種大会での優秀な成績を収めています市内中学生が初泳ぎを披露してくれました。とても素晴らしい泳ぎでした。

3日、午後2時半からは、令和元年度中北地区教育委員会連合会の第1回教育長部会が北巨摩合同庁舎にて行われました。

内容は、平成30年度末の教職員の人事異動の概要と令和元年度の中北教育事務所の事業概要の報告があり、令和元年度の中北地区教育委員会連合会事業実施計画、令和2年度の県教育施策及び予算に関する要望について話し合いを行いました。各支部から出された要望を検討し、山梨県教育委員会連合会として県に要望します。

4日、午後7時からは、青少年育成甲斐市民会議総会が開催され、平成30年度の事業・収支決算報告、令和元年度の事業計画及び予算等について審議しました。

5日、午後3時半からは、双葉ふれあい文化館において、特別教育講演会が開催されました。講師には、名城大学の曾山和彦教授が、「通常学級で行う特別支援教育」と題しての講演が行われ、大勢の教職員が参加し、盛大な講演会でありました。企画等行いました指導監、大変お疲れ様でした。

6日、午後3時からは、令和元年度の「甲斐市交通安全対策協議会定期総会」が開催され、平成30年度の事業・収支決算報告、役員改選、令和元年度の事業計画及び予算等について審議されました。

12日、午後1時半からは、臨時の16校会を開催し、教職員の個人情報管理等について、注意喚起等を行いました。

13日、午前9時半からは、甲斐市文化財保護審議会が開催され、職員紹介の後、今年度の事業について、協議しております。

午後1時半からは、臨時教育委員会を開催し、教育委員会職員の懲戒処分について、非公開で協議していただきました。

午後4時からは、甲斐市PTA連絡協議会総会が双葉公民館で開催さ

れ、新役員の承認等について審議しました。

14日、午前9時過ぎ、市議会全員協議会において、教育委員会職員の懲戒処分等について、報告しております。

午前10時から、令和元年甲斐市議会6月定例会が開催され、報告案件1件、一般議案として条例の制定・一部改正、補正予算、同意案件9件が提案されました。

一般質問は、13人が行い、そのうち教育委員会に関係する一般質問は4人の議員から出されました。質問事項及び答弁内容については、後ほど教育部長から説明させていただきます。

また、14日の午後1時半から、南アルプス市教育委員会会議室におきまして、令和2年度使用の小学校利用図書等に係る第1回中巨摩地区教科書採択協議会が開催されました。私が議会で出席できませんでしたので、職務代理者1人での出席となりました。ありがとうございました。

第2回の教科書採択協議会は、7月4日の午後に、第3回、最終の教科書採択協議会は、7月18日の午後に開催されます。

19日、午後1時半から、教育委員会の定例課長会議を開催し、教育委員会に提出する内容の検討を行いました。

20日、午前中、総務教育常任委員会が開催され、条例、補正予算等の審議が行われました。教育委員会の関係は、学校ネットワーク管理費66,239,000円、文化財調査事業6,299,000円の補正予算が審議されました。ネットワークは校務支援システム導入と同時に学校のネットワークを強化するもので、文化財は敷島にあるスーパービックの南側を本調査するものであり、全額甲府信用金庫が負担しています。

午後2時から、北巨摩合同庁舎において、第1回中北地域教育推進連絡協議会が開催され、「非行の発生原因と立ち直りに必要な支援」と題して、甲府少年鑑別所の首席専門官の講演がありましたが、私は出席できませんでした。生涯学習文化課長が出席しています。

21日は、午前中、竜王小学校、午後は玉幡小学校の学校訪問を行っています。

23日、午前7時半からは、16日のグラウンドの不良により延期となっていました体育協会主催の市内支部対抗軟式野球大会が開催されました。

24 日、午後 3 時から、6 月議会の最終日でありました。追加の議案 3 件が提出され、人事案件が 2 件、あと 1 件は私の給与に関する条例の一部改正（100 分の 10 に相当する額を一か月減額）でありました。14 日に提出されたものを含めてすべて原案どおり可決・承認されました。

また、議員提案の議案として、議員定数を現在の 22 人から、3 人減らして 19 人とする「甲斐市議会の議員の定数を定める条例の一部改正」が提案され、賛成 15 人、反対 6 人で可決されました。次回の市議会議員選挙は定数が 19 人となります。

25 日、午後からは、竜王中学校の学校訪問を行いました。

26 日午前中は、竜王北小学校の学校訪問がありました。お疲れ様でした。午後 7 時から、令和元年度第 1 回 甲斐市版ネウボラ事業推進協議会が開催され、ネウボラ推進プロジェクトの評価、健康診査の状況、性教育の実施等について、協議する予定です。

27 日午前中は、竜王東小学校の学校訪問があり、午後からは、管理主事訪問、3 時半からは、令和元年度第 1 回の学校給食運営委員会が開催されます。

28 日は、双葉東小学校の学校訪問があります。

以上、私からの 6 月の諸報告とさせていただきます。ありがとうございました。

第 1 号 甲斐市学校給食費改定（案）及び、令和元年度甲斐市学校給食運営委員（案）について

事務局 甲斐市学校給食費改定（案）につきましては後程その他の項目で説明させていただきます。

（資料説明）

委員 識見を有する者のうちの 1 人が県の会長となりましたので、内容が変わってくるかもしれません。

教育長 来られなくなるかもしれませんね。事務局の方では本人に確認をしていますか。

事務局 しているとは思いますが、出欠席までは最終確認をしてはいません。

教育長 その方々が来られない様であれば、委嘱も他の方にした方が良いかも  
しれません。

事務局 わかりました。

教育長 その他何かご質問、ご意見はございますか。

一 同 異議なし。

教育長 議題第2号の審議に入ります前に、議題第2号「令和元年度要保護・  
準要保護児童生徒の認定について」は、個人情報に関する事項が含まれ  
ます。したがって、甲斐市教育委員会会議規則第15条の規定により、  
議題第2号を非公開とすることについてお諮りします。

非公開とすることにご異議はございませんか。

一 同 異議なし。

教育長 ご異議がありませんので議題第2号は非公開といたします。

【非公開】

教育長 議題第2号議案は、これで終了いたします。

非公開とした議題第2号「令和元年度要保護・準要保護児童生徒の認  
定について」の審議が終わりましたので、これより公開とします。

【ここから公開】

○その他

(1) 令和2年度 県教育施策並びに予算に関する要望について

事務局 (資料説明)

教育長 新しいものもいくつか入ってきています。特別支援教育の充実は重点  
要望となっています。

委員 要望としてまとまっているということですね。

教育長 はい、まとまっています。

ご意見、ご質問はありますか。よろしいですか。

一 同 異議なし。

(2) 令和元年度甲斐市議会 6 月定例会教育委員会関係一般質問について

事務局 (別冊資料説明)  
教育長 ご意見、ご質問はありますか。よろしいですか。  
一 同 異議なし。

(3) (仮称) 第 2 次創甲斐教育推進大綱 基本目標等の各項目について

事務局 (別冊資料説明)  
委員 基本目標 2 の基本方針 4 の施策項目 (1) 「生涯学び、活躍できる環境の整備充実」とあり、基本目標 1 の基本方針 2 の施策項目 (1) 「地域や社会で活躍する人材の育成」とあります。「活躍」というのは大事なことです。しかし「地域や社会で活躍する人材の育成」は子どもが対象ですが、「生涯学び、活躍できる環境の整備充実」は大人も対象となっていますので、「活躍」というよりも県の「社会参画」のように生涯を学んで自分が社会に参画していくことを目指していく方が良いのではないのでしょうか。

事務局 「活躍」の意味合いですが、社会の中でいつまでも元気でその人らしく学んでいくという意味を込めまして「活躍」という言葉を使わせていただきました。

教育長 どちらの施策項目にも入れると「活躍」という言葉が続いてしまいますね。皆様はいかがでしょうか。

委員 同じ言葉が並んでいるのは違和感がありますね。

事務局 国の教育振興基本計画の中でも「生涯を学び活躍できる環境を整える」とありましたので、その言葉も参考にさせていただきました。

委員 活躍できるというのは「参画」というよりも「貢献」という意味合いが強いです。「地域や社会で活躍する人材の育成」は「活躍」で良いけれども「生涯学び、活躍できる環境の整備充実」は「貢献」として濁してしまうのも良いかもしれません。狙っている意味はそういうことだと思います。それで言葉の強さがどう響くのか、私たちにより浸透しやすい

言葉に変えるのであれば何の問題も無いと思います。

委員 意味合いも理解できるのですが同じ言葉を多用していることが気になりました。

教育長 基本方針と施策項目に「活躍」が使われていますね。それ以外の表現に変えるのが良いでしょうか。

事務局 目的は環境の整備充実です。ここに繋がってくる事業等具体的なものが「貢献」や「社会参画」としたときにそれに合う意味の事業がでて来れば良いのですが、自分の趣味を生かして自分らしく生きるという事業を想定しているのであれば、「社会参画」や「貢献」という言葉とは整合性が取れなくなってしまうと思います。

委員 こういったものを作る時は必ず「どのように評価するのか」ということが無いと地域に「貢献」や「活躍」というのも難しくなると思います。

委員 先ほど出た事業というと自主講座などですね。それぞれに参加する中で趣味をもって人との関わりを広げたり、または、そこで学んだものを他の人へ還元していただくかそういったことですね。「活躍」ではなく自分が参加するといったものですね。

教育長 そういったところを「活躍」ではなく、別の言葉を使用するかというところですね。

委員 学校教育ではないのだから、「活躍」しているということですね。

委員 そういうことをしているのは「活躍」しているということになるのでしょうか。

委員 順序で行くと、まず「生涯を学び続ける環境の整備」を行政としてどうやっていくのか、次に「活動をし続ける環境」というものをどうしていくのか、さらに具体的な事業が出てきたときに行政の立場で受け入れて、市民の立場では「機会の充実」という次の段階に進みますよね。そうなった時に「活動」が積極的にできる環境を作るために「活躍」という言葉が入ってきたのではないかと思います。では「活躍」という言葉が適切なかどうかということが議論になっていて、市民の立場から見た時に「生涯を学び続ける環境の整備充実」というのなら良いけれども、活動への「活躍」という言葉が入ったため、その流れをどうするかということが一番の問題になるので、「活躍」のところに適切な言葉が置けれ

ばいいと思います。

教育長                    また創甲斐教育推進大綱策定会議などで再考させていただくということ  
とでよろしいでしょうか。

一 同                    異議なし。

教育長                    このことについて事務局からなにかありますか。

事務局                    現行の計画は6章からなっているのですが、新しい計画につきまして  
は事務局で検討させていただきまして、基本的には前回のものを踏襲し  
つつ、県の計画も参考にして章立てを検討させていただきたいと思いま  
す。

教育長                    では章立ては事務局に任せていただきたいと思います。その他ご意見、  
ご質問等はございますか、よろしいですか。

一 同                    異議なし。

#### (4) 令和元年度甲斐市奨学金選考委員会結果報告

事務局                    (資料説明)

教育長                    2年から4年の3年間で72万円ということですね。審議の結果該当す  
るということよろしいですか。

一 同                    異議なし。

#### (5) 平成30年度学校給食費収納状況について

事務局                    甲斐市学校給食費改定(案)についても説明させていただきます  
(資料説明)

教育長                    前年度は99.38%で平成30年度は99.29%と現年が落ちていて、過年度  
にまわっていくので過年度も増えていくという悪循環になります。この  
5年間の推移はどうなっていますでしょうか。

事務局                    昨年度が99.29%です。さかのぼっていくと平成29年度が99.38%で平  
成28年度が99.46%、平成27年度が99.62%、平成26年度が99.60%とな  
ります。年度ごとに収納率が下がってきています。

教育長                    滞納繰越になると徴収できる金額は少なくなっていくので現年で

対応していかないとはいけません。工夫していただいて徴収率を上げるよう頑張っていたきたいと思います。

教育長

大変だとは思いますがよろしく願いいたします。

他に、ご意見、ご質問はありますか。よろしいですか。

一 同

異議なし。

教育長

続いて甲斐市学校給食費改定（案）について説明をお願いいたします。

事務局

（資料説明）

教育長

富士吉田市が給食費を無償化しますが、相当なお金がかかると思いますが。

委 員

3億くらいかかりますね。

委 員

③校外学習などの行事で給食の提供が無い学年の取り扱いについてですが、大した金額でないにしても、給食の代わりにおやつをもらうよりも減額してもらいたいという意見も分かります。どうしておやつを提供していたのでしょうか。

事務局

年間の実施日数が決まっていたので、その日数分は給食を含めて提供することが前提となるため、給食でなくともおやつという形で実施し、各月同じ金額を徴収できるようにしたのかと思います。しかし、今回値上げしますので、おやつをやめて少しでも負担を軽くしました。最終月が2月なのですが、実費精算になりますので、他の月とは違う金額を各学校では集めるということになると思います。

委 員

そういったことができるのであれば、お家からお弁当を持っていくと思うので、おやつを頂かなくてもよいですね。

委 員

11ヶ月目が調整月ですね。年回の給食数の上限が学年によって違うということが出てきますね。しかし、これからの中でこの前のような大型連休などで授業日数確保ということとなると年間の給食日数はどうなるのでしょうか。調整月があれば最終的に合わせることもできるのかもしれませんが。

委 員

逆に191回食べないといけないとなると、夏休みにやらせてほしいということにもなります。

委 員

調整月があるので対応はできますね。10か月でなく11か月で調整していくので月々は平均すれば下がることとなり、理解を頂けるようにな

ると思います。子どもたちには栄養価のあるものを出さないといけませんので、それなりのお金がかかるのは仕方がないと思います。

委員  
委員  
教育長  
一同

それは家庭でも分かっていると思います。  
給食の日数が多いと助かりますね。  
その他、ご意見、ご質問はありますか。よろしいですか。  
異議なし。

(7) チャレンジデー2019結果報告(ワールド、自治会チャレンジデーカップ)

事務局  
事務局  
教育長  
一同

事情により順番を変え先にスポーツ振興課からの報告をさせていただきます。  
(資料説明)  
ご意見、ご質問はありますか。よろしいですか。  
異議なし。

(6) 教員の多忙化改善の取組状況について

事務局  
委員  
教育長  
委員  
教育長  
一同

(資料説明)  
NHKで見ましたが、茨城県古河市の中学校にバーコードで出勤退勤時に読み込みを行うと、その教員が何時間超過勤務しているのかが分かるシステムがあるそうです。それによって一覧表が出てきて教頭先生が把握して助言ができるそうです。非常に面白かったので問い合わせをしてみるといいかもしれません。記録するのは負担になります。  
今は自己申告制なので実態が分かりません。多い人も少なく申告していると思います。  
昔は土日に勤務した場合には部活動手当というものがありませんでしたが、少しのお金なので面倒臭がってしまってぜんぜん利用していませんでした。  
バーコードのシステムについては調べていただきたいと思います。  
他にご意見、ご質問はありますか。よろしいですか。  
異議なし。

(8) 7月の行事予定について

事務局

(資料説明)

教育長

31日の定例教育委員会は午前中の9時半からになります。また、ここには記載がありませんが、9日に教育委員さんと学校の懇親会があります。学校訪問が毎日のように続きますが、よろしく願いいたします。ご意見、ご質問はありますか。よろしいですか。

一 同

異議なし。

○閉 会

事務局

本日、本定例会に付議された議案の審議を全て終了したので本定例会の閉会を宣する。

閉会時間

午後4時00分